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Activités et résultats liés aux batraciens 

récoltés au nord et à l’est de Bellelay Journal 



Préambule 

C’est un hiver particulièrement doux que nous vivons. A ce jour, 25 février, la neige s’est fait rare en-

dessous de 1000 m. Les températures ont souvent frisés, voire dépassés les 10 degrés. 

24 février 2013 

Notre première rencontre s’est passée chez Marie-José Juillerat qui nous a accueillis chez elle vu le 

manque de lieux publics ouverts à Bellelay en cette saison.  

En plus de notre hôtesse, j’ai noté la présence de Maurice et Agathe. Jean-Maurice, Catherine, 

Doudou et Marisa se sont excusés (boulot, maladie). 

Les points suivants ont été discutés. 

1. Jean-Luc expose la situation en ce qui concerne la création d’un sentier dans le pâturage et 

de la pose d’anneaux et couvercles béton dans lesquels nous poserons simplement nos 

seaux. Toutes les autorisations ont été accordées et les travaux peuvent débuter, même si 

nous n’avons pas l’argent pour les réaliser. En 2014, nous allons faire faire le sentier par 

l’entreprise Neukomm. Nous pourrons poser les anneaux plus tard dans la saison si nous 

obtenons de l’aide financière. Maurice demande si l’entreprise Neukomm ne pourrait pas 

faire les trous pour les seaux, respectivement les futurs anneaux. Jean-Luc se charge de voir 

la chose. 

2. Le planning de sera comme l’année dernière : un responsable par jour et les disponibilités 

d’aide pour les autres. Je peux déjà noter que Doudou et Marisa ne seront disponibles qu’un 

week-end sur deux, que Maurice espère se faire aider par les enfants de Ronald. Au sujet des 

indisponibilités, il faut noter que  

 Agathe sera absente du 15 au 19 mars 

 Jean-Luc sera absent entre le 7 et le 16 avril 

 Jean-Maurice sera également absent entre le 12 avril et le 5 mai. 

3. Le tous-ménages créé par Catherine sera distribué fin février. Nous espérons trouver de 

l’aide…Jean-Luc a adressé un communiqué de presse à La Gazette, Le Journal du Jura (via M. 

Droz), au Courrier de la Vallée de Tavannes, au Quotidien jurassien ainsi qu’à l’Arc Hebdo. Il 

espère encore l’envoyé à la Semaine. Maurice demande que l’on ajoute qu’une aide 

financière serait la bienvenue si c’est encore possible. Maurice prendra contact avec Mme 

Cuttat de RJB pour une pub radio. 

4. Le montage se fera naturellement en fonction de la météo. Jean-Luc convoquera tout le 

monde 48 heures à l’avance, si possible un mardi après-midi et un mercredi, voire un 

vendredi matin et samedi si nécessaire. Il sera demandé l’aide de Martin Burkhalter qui est 

venu l’an dernier. 

5. La nuit du Crapaud pourrait se faire si les ressources et les conditions de la migration sont 

propices à cette action. A ce propos, Maurice et Jean-Luc sont en transaction pour 

l’acquisition d’une roulotte mise en vente par le Cinoche Moutier. Maurice ira voir l’engin 

tout prochainement et donnera des nouvelles au président.  A suivre….Il nous restera encore 

la possibilité de louer une roulotte à Carnal Vital à Souboz. Cet engin pourrait aussi servir lors 

de la manifestation du Tricentenaire de l’Abbatiale de Bellelay. 



6. Pour le Tricentenaire, Agathe ne connaît personne qui disposerait d’un four. Par contre, il 

semble que Barbara Burkhalter en avait un…Elle pourrait éventuellement nous donner des 

adresses. Maurice parle de la confection de pains à paninis….ici également il faudrait un four. 

On cherche…. 

7. Au sujet financement de nos activités et réalisations, on pourrait s’approcher de : 

 Promotion Bellelay SA, CP 19 – Bellelay (promesse de Gaby Juillerat) 

 Pierre Neuhaus, Ch. des Moines 39 – 2713 Bellelay 

 Vista-Edox, Picou aux Genevez 

 ATB SA Tramelan ou Moutier 

8. Sur proposition de G. Juillerat, on pourrait faire une lettre type, signée ; document que l’on 

remettrait aux membres qui pourraient eux-mêmes contacter des amis, connaissances. A 

voir… 

 

La séance n’a pas été formellement close, tellement les discussions nourries et intéressantes sont 

parties tout azimut…..Malgré tout, la soirée a été fructueuse et nous vivons tous dans l’espoir que 

des personnes s’approcheront de nous pour apporter leur aide, aussi minime soit-elle ! 

 

Encore merci à la famille Juillerat pour son accueil, son café, son bon vin et son excellente tourte au 

vin cuit…. 

 

3 mars au 7 mars 

L’entreprise P. Neukomm SA a réalisé un sentier dans le pâturage côté Fornet.  

 

 

 

 

 

 

 



7 mars 

L’article dans le Quotidien Jurassien, le tous-ménages ont eu un écho favorable. Nous montons les 

filets en moins d’une journée complète….dans des conditions idéales.  

Les personnes suivantes ont participé généreusement à cette première phase de l’action : 

Nom Prénom Matin Après-midi 

    

Wisard  Maurice X X 

Häberli Daniel X X 

Graber Jean-Maurice X X 

Regazzoni Line X  

Rais Gérard X X 

Taboubi Lucine X X 

Gubler-Müller Sibylla X X 

Philippe Odile X  

Radda Mona X  

Luisoni Geoffroy X  

Juillerat Marie-José X X 

Brahier Jean-Luc X X 

Pretalli Nicole  X 

Rast Carmen  X 

Ehrbar Johann X  

Soit  13 personnes 10 personnes 

 

Les personnes suivantes se sont excusées : 

 Domon Frédéric 

 Aegerter Catherine 

 Jolidon Pierre 

 Heinzmann Elisabeth 

 

Le chemin réalisé ces derniers jours nous a permis de travailler dans des conditions plus 

qu’agréables : terminé les chutes, les pieds tortus, les déformations du terrain ; que du bonheur ! 

 Nous avons eu les honneurs de la presse radiophonique. Mme Cuttat, de RJB, s’est entretenue avec 

Jean-Luc principalement. Son reportage a été diffusé sur RJB le jour même et sur RFJ le samedi matin.  

Lucine et Johann sont d’accord de faire des  sorties nocturnes.  

Line me fait part de sa nouvelle adresse et celle de Jean-Maurice : Les Vieux-Chemins 9 

Mme Pretalli pourra venir les lundis et samedis pour les relevés. Mme Gubler-Müller est disponible 

les mardis, mercredis et vendredis ainsi que le 15 mars. Quant à M. Häberli, il est disponible du mardi 

au vendredi. 



Une seule ombre à cette journée : nous n’avons prévu aucun ravitaillement….ce serait-ce que de 

l’eau…On essaiera d’y penser l’an prochain ou déjà pour les opérations de démontage. 

22 mars 

Après une belle période de beau temps, avec des températures avoisinant les 20 degrés plusieurs 

jours, la neige a fait son apparition…. 

26 mars 

Toujours de la neige au sol….donc pas de batraciens. Par contre, deux seaux ont été changés car 

troués…. Nous avons également remis quelques sardines.  

4 avril 

La Libellule communique : 
 

Malgré l’absence de précipitations mais grâce à des températures nocturnes clémentes pour la saison et à un 

taux d’humidité au sol conséquent, les batraciens ont débuté sérieusement leur migration il y a quelques 

jours. 

Désireux de faire connaître davantage ce phénomène particulièrement visible et important, la Libellule invite la 

population à une première NUIT du CRAPAUD. 

La manifestation se déroulera dans le village de Bellelay le vendredi 4 avril.  

Rendez-vous pour les intéressés à partir de 20 :00 heures sur le parking ouest du Domaine de Bellelay. 

Il est conseillé de se vêtir en conséquence (les batraciens adorent les petites pluies douces et le village se situe à 

940 m d’alt). Se munir également d’une lampe de poche ou lampe frontale. 

Des sorties guidées auront lieu dans le village traversés par des centaines de crapauds et autres batraciens.  

Un point rencontre,  avec possibilité de prendre une boisson chaude, sera animé par les bénévoles responsables 

de l’action de sauvegarde des batraciens à Bellelay. 

Merci d’avance de votre visite. 

Si le communiqué a été diffusé par RJB, les médias écrits n’ont pas répondu à notre appel. Donc, je 

pense que faute d’informations, on ne s’est pas pressé à Bellelay. Pourtant les quelques personnes 

présentes (hors du sérail des organisateurs et bénévoles) ont apprécié la soirée et la chaleur de la 

roulote. Celle-ci avait fait l’objet d’une cure de jouvence orchestrée par Maurice : du tout grand art. 

Je lui adresse un très sincère « Merci ».  

 

 

 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Diverses informations 

Financièrement, nous avons recherché des sponsors pour créer le chemin dans le pâturage et trouver 

un système qui nous permette de  creuser et reboucher un peu moins. 

Finalement, c’est l’entreprise P. Neukomm SA qui a réalisé le chemin et nous avons trouvé des 

« grumes » chez Röthlisberger SA à Glovelier. Le coût de l’opération s’est monté à Fr. 4620.40. 



La Migros (pourcent culturel) Marin nous a versé la somme de Fr. 1000.00 

Le CJB (par le fonds de loterie du canton de Berne) nous a transmis Fr. 1440.00 

La Fondation Stotzer-Kästli, Berne, nous a promis un versement de 5000 francs (promesse tenue car 

l’argent est arrivé sur notre compte en août) 

De plus, grâce à Marie-José et Gaby Juillerat nous avons encaissé la somme de 750.00 versées par 

trois entreprises. 

Il me reste, en suspens, une facture de Nicolas Reust de 160.00 pour avoir semer je ne sais quoi sur le 

chemin. Il me semble que c’est exagéré…. 

J’ai renoncé à confirmer ma demande de subvention à Pro Natura. D’entente avec son secrétaire, 

cette association nous soutiendra à tout moment si nous le demandons pour d’autres projets.  

 

Rencontre estivale  

Elle s’est déroulée le 30 août à Moron. C’est la famille Lerch Agathe et Hans qui nous a accueillis. 

Merci à eux et aux 11 bénévoles présents. Il est évident que tous méritaient une petite récompense, 

d’autant plus que bon nombre d’entre eux se sont également investis pour la fête du Tricentenaire 

de l’Abbatiale de Bellelay. Les absents mériteraient aussi récompense…. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ré sultats 
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Total des prises « Crapauds communs » : 3770 individus, soit : 

 2878 mâles 

 892 femelles 
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Récolte dans le village 

A l’initiative de Marie-José et Catherine, les allées et venues dans les rues de Bellelay ont 

sensiblement augmenté. De nombreuses personnes se sont jointes à elles pour la recherche de 

batraciens égarés et les remettre soit à l’eau soit sur le bon chemin. 
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Selon Catherine, ce sont plus de 2000 individus qui ont été récoltés dans les rues du hameau. 

J’adresse un grand merci à ces bénévoles nocturnes. 

 

Quelques commentaires : 

33 jours ont suffi pour une migration complète…. 

Nous avons obtenu un record de prises de crapauds communs ; le chiffre le plus haut depuis 2006. 

Pour les femelles, c’est en légère diminution par rapport à 2013 (année record).  

En ce qui concerne le pourcentage des sexes, on obtient 76.340 % de mâles et 23.660 % de femelles. 

C’est le côté « Domaine » qui fait la part belle aux femelles avec un pourcentage de 48.770… ! 

Par rapport à 2013, les crapauds mâles sont en augmentation et les femelles en diminution. Du côté 

de cette espèce, tout va bien. 

Par contre, les Tritons palmés sont les grands perdants des statistiques. Cela fait 3 années de suite 

que les prises chutent. Les raisons me sont totalement inconnues….A suivre de près….Mais : que 

pouvons-nous faire pour enrayer ce phénomène ? 

Le nombre de Grenouilles rousses a explosé. Elles ont passé, la quasi-totalité, par les filets 

« Domaine ». Le nombre de Tritons alpestres est le même qu’en 2013. Par contre, c’est la chute pour 

les Grenouilles vertes et surtout pour les Tritons palmés. Si le manque de pluie et l’arrêt relativement 

tôt de l’action (12 avril) peuvent expliquer la baisse des Grenouilles vertes, la diminution des Tritons 

palmés devient inquiétante.  

 

Avenir 

Durant l’automne et l’hiver 2014-2015, nous essaierons d’en apprendre davantage sur la vie des 

batraciens. Il faut que nous cernions le problème de la rétro-migration qui semble s’installer avec 

plus d’intensité sur le site de Bellelay. J’ai actuellement des contacts avec le Karch, M. A. Aebischer, 

professeur à l’Université de Fribourg, M. Willy Houriet. Une rencontre est programmée pour le 8 

octobre (à confirmer…) J’espère que nous trouverons des solutions concrètes pour nos actions à 

venir. 

Il faut que nous tentions de déterminer l’endroit de passage des batraciens par rapport à leur lieu de 

reproduction. En clair, est-ce que le crapaud prélevé dans un seau secteur Béroie va se reproduire à 

l’étang du Domaine ou ailleurs. Cela peut paraître simple mais je doute que la voie migratoire des 

crapauds soit invariable… 

 

Souboz, le 12 septembre 2014 

Brahier Jean-Luc 


